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La négation
 
	
	Forme affirmative
	Forme négative

	Forme simple: La négation d'une phrase simple se forme à partir de la particule ne après le sujet et d'un adverbe de négation après le verbe.
	Il part. 
Elle dort. 
Je vois. 
Il ment. 
Je la trouve. 
Cela m'ennuie.. 
Je veux quelque chose
	Il ne part pas. 
Elle ne dort plus. 
Je ne vois personne. 
Il ne ment jamais. 
Je ne la trouve nulle part. 
Cela ne m'ennuie aucunement. 
Je ne veux rien.

	Temps composés: 
ne + auxiliaire + pas + participe passé 
ne + auxiliaire + jamais + part. passé 
ne + auxiliaire + rien + part. passé 
ne + auxiliaire + part. passé + personne 
ne + auxiliaire + part. passé + nulle part 
ne + auxiliaire + aucunement + part. passé
	
Il est venu. 
Il est déjà venu. 
J'ai vu quelque chose. 
J'ai vu quelqu'un. 
Je l'ai vu quelque part. 
Cela m'a ennuyé.
	
Il n'est pas venu. 
Il n'est jamais venu. 
Je n'ai rien vu. 
Je n'ai vu personne. 
Je ne l'ai vu nulle part. 
Cela ne m'a aucunement ennuyé.

	Forme interrogative: 
ne + verbe + pronom sujet + adv. de négation
	Il dit la vérité 

Il dit quelque chose 
Tu vois quelqu'un.
	Ne dit-il pas la vérité ? 
Ne dit-il jamais la vérité ? 
Ne dit-il rien ? 
Ne vois-tu personne ?

	Forme infinitive: 
Ne + verbe conjugué + adv. de négation + inf. 
Verbe conjugué + ne + adv. de négation + inf. 
mais 
Verbe conjugué + ne + inf + personne 
Verbe conjugué + ne + inf + nulle part
	
Je veux me taire = 
Je préfère me taire = 

mais 
J'aime mieux voir du monde = 
Je préfère rester ici =
	
Je ne veux pas parler 
Je préfère ne pas parler. 
Je préfère ne rien dire. 

J'aime mieux ne voir personne. 
Je préfère n'aller nulle part.

	L'article partitif et l'article indéfini deviennent de à la forme négative. 

Cependant, si, dans la même phrase, il y a une distinction entre un élément négatif et un élément positif, le partitif reprend sa forme pleine.
	Je prends du lait. 
J'ai des frères.
	Je ne prends pas de lait. 
Je n'ai pas de frère. 

Je ne veux pas de la crème, mais du lait.

	Pronoms négatifs sujets 
Personne (animé) + ne + verbe 
Nul (animé) + ne + verbe 
rien(inanimé) + ne + verbe
	
Quelqu'un est venu. 

Quelque chose s'est passé.
	
Personne n'est venu. 
Nul n'est venu. 
Rien ne s'est passé.

	Adjectifs négatifs 
nul + nom 
aucun + nom
	Il a envie de venir.
	Il n'a nulle envie de venir. 
Il n'a aucune envie de venir.

	La conjonction négative 
ne… ni… ni… 

Elle peut accompagner différentes fonctions grammaticales. 

Sujet : ni + ni + ne + verbe 

COD : ne + verbe + ni + art. déf. + N + ni + art . déf. + N 
           ne + verbe + pas de N + ni de N 
           ne + verbe + ni +  N + ni +  N 

COI : ne + verbe + ni + prép. + ni + prép. 

Infinitif: ne + verbe + ni + inf. + ni + inf. 

Proposition: ne + verbe + pas +  ni + prop. + ni + prop.
	 
	
  
  
  
  

Ni lui ni elle ne viendront. 

Je n'aime ni la crème, ni le lait. 
Je ne veux pas de viande ni de poisson. 
Il n'a obtenu ni aide ni matériel. 

Je ne téléphonerai ni à jean ni à Sylvie. 

Il ne veut ni boire ni manger. 

Je ne savais pas qu'elle venait ni qu'elle restait.


Forme positive / forme négative

	 
	Forme affirmative 
	Forme négative 

	Aussi / non plus
	Je viens aussi
	Je ne viens pas non plus

	Tout à fait / pas du tout
	Ils sont tout à fait satisfaits
	Ils ne sont pas du tout satisfaits

	Encore / plus
	J’ai encore faim.
	Je n’ai plus faim.

	Toujours / plus
	J’ai toujours ton manteau
	Je n’ai plus ton manteau

	Toujours / jamais
	Je t’ai toujours aimé
	Je ne t’ai jamais aimé

	Déjà / jamais
	J’ai déjà visité ce musée.
	Je n’ai jamais visité ce musée.

	Déjà / pas encore
	Il est déjà arrivé.
	Il n’est pas encore arrivé.

	Quelque chose / rien
	J’ai quelque chose à te dire.
	Je n’ai rien à te dire.

	Quelqu’un / personne
	J’ai vu quelqu’un.
	Je n’ai vu personne

	Plusieurs ( beaucoup, certains) / aucun
	De tous mes amis, plusieurs sont ici.
	De tous mes amis, aucun n’est ici.


Divers emplois de la particule « NE »

En français contemporain, la particule ne est plus un marqueur de désactualisation que de négation. Il peut parfois disparaître des énoncés négatifs et apparaître dans des énoncés affirmatifs. 

	Disparition du NE négatif à l'oral : 

A l'oral, on n'a pas forcément les deux éléments ne ….pas. parfois on emploie seulement « pas » ou un autre marqueur de négation. 
	Elle dort pas. 
Tu veux pas partir.
Je vois rien. 
j'ai rien compris.
Il a plus faim.

	Restriction en NE...QUE : 

La forme ne...que ne marque pas la négation mais une restriction proche de celle qu'on trouve dans l'emploi de seulement
	
J'ai seulement deux dollars.
=
Je n'ai que deux dollars.

	NE explétif : 
On appelle « ne explétif
 » l’adverbe ne que l’on trouve dans certaines formes accompagnées du subjontif. Ce ne explétif n’a pas de sens négatif ; il faut le distinguer de la négation en ne… pas. 

Sa présence n'est obligatoire que dans les expressions de peur ou de crainte.
	Je l’ai prévenu avant qu’il (ne) soit trop tard.
Nous sortirons, à moins qu'il (ne) pleuve.



Je crains qu'ils ne viennent (=Je pense qu'ils vont venir et cela ne me plait pas) 


Ne pouvant être employé seul
Bien que l’adverbe de négation ne soit généralement employé avec un autre adverbe de négation, dans certains contextes, il est possible de l’employer seul ou non. Il en est ainsi avec les verbes cesser, oser, pouvoir et savoir, principalement lorsqu’ils sont suivis d’un infinitif.

Exemples :
- Il n’ose chanter en public. (ou : Il n’ose pas chanter en public.)

- Elle ne cesse de penser à la compétition. (ou : Elle ne cesse pas de penser à la compétition.)

- Il ne sait quand son frère reviendra. (ou : Il ne sait pas quand son frère reviendra.)

- Lucie était exaspérée de ne pouvoir faire démarrer son ordinateur. (ou : Lucie était exaspérée de ne pas pouvoir faire démarrer son ordinateur.)

Il est aussi possible d’employer ne sans autre adverbe de négation lorsqu’il suit un si conditionnel servant à atténuer la négation (si je ne m’abuse, si je ne me trompe, etc.).

Exemple :
- Si je ne me trompe, André est entré dans la salle de réunion. (ou : Si je ne me trompe pas, André est entré dans la salle de réunion)

Lorsque le verbe est accompagné d’un complément de temps introduit par de, dont la signification est « jamais », pas est habituellement omis, alors qu’avec la formulation de longtemps, de sitôt, il est possible d’employer tant la négation complète que le ne seul. Toutefois, si la limitation de temps introduite par de est partielle et précise, on emploie généralement ne… pas.

Exemples :
- Il n’a de sa vie imaginé qu’il serait un jour un héros.

- Je ne le reverrai pas de sitôt. (ou : Je ne le reverrai de sitôt.)

- Nerveux, les membres de l’expédition n’ont pas dormi de la nuit.

- Elle n’a pas chanté de la semaine.

Pour marquer la négation après cela fait… que, depuis… que, il y a… que, voici et voilà, on peut employer ne seul, ne… pas et ne… plus si le verbe qui suit est conjugué à un temps composé. Par contre, si le verbe employé est conjugué à un temps simple, il est nécessaire d’utiliser une négation complète.

Exemples :
- Cela fait une semaine qu’elles ne sont allées s’entraîner. (ou : Cela fait une semaine qu’elles ne sont pas allées s’entraîner.)

- Cela fait une semaine qu’elles ne s’entraînent pas.

- Voilà trois ans que je ne l’ai vu. (ou : Voilà trois ans que je ne l’ai pas vu.)

Pour en savoir davantage sur l’utilisation de l’adverbe de négation ne, vous pouvez consulter les articles Ne employé seul, Ne… que et Ne explétif.

ACTIVITÉS DE RENFORT

1 - Mettez les phrases suivantes à la forme négative :

Principio del formulario

1. J'aime cela aussi.

2. Le linge est encore mouillé.

3. C'est quelque chose d'important.

4. Elle a un chien et un chat.

5. - As-tu toujours un nounours sur ton lit ? (répondez par une phrase négative.)
- Non,  

6. Je suis tout à fait d'accord avec toi.

7. Il a encore du mal à marcher

8. Quelqu'un a été témoin de l'accident.

9. Elle aime tout le monde.

10. Nous sommes déjà à la fin du semestre.

11. J'ai déjà remarqué cette sculpture.

12. Ils avaient des armes et du courage.

13. Il vaut mieux faire quelque chose. 

14. Tes paroles m'ont vraiment blessé.

15. Elle s'est déjà endormie.  

16. Je l'ai vu quelques fois.

17. Je pensais qu'il mentirait et qu'il inventerait toute une histoire.

18. Marie et Paul viendront demain. (Niez le sujet de la phrase.) 

19. Je vois des insectes partout. 

20. Tous mes amis sont venus à ma fête.

2 - Mettez les verbes à la forme négative.
EXEMPLE
Elle (avoir) n'a pas de téléphone portable.

Principio del formulario

1. Bernadette Dejeu (avoir) [image: image1.wmf]

carte de téléphone, mais elle a un vieux ticket de bus dans son sac à main.
2. Elle (porter) [image: image2.wmf]

jupe verte, mais elle porte un tailleur noir.
3. L'inspecteur (avoir) [image: image3.wmf]

témoin, mais il a un carnet d'adresses.
4. Bernadette (apprécier) [image: image4.wmf]

sandwichs, mais elle adore la bonne cuisine.
5. Son père et sa mère (connaître) [image: image5.wmf]

mari de Bernadette, mais ils connaissent bien le mari de leur autre fille Margot.
6. Elle (acheter) [image: image6.wmf]

livres, mais elle achète des disques et des cassettes de musique classique.
7. La victime (aimer) [image: image7.wmf]

films d'action, elle préfère les films romantiques.
8. Elle (détester) [image: image8.wmf]

théâtre, mais elle adore le cinéma.
9. Vous (connaître) [image: image9.wmf]

nom de l'assassin, mais nous le connaissons.
10. Le sac à main de la victime (contenir) [image: image10.wmf]

cigarettes, mais il contient un briquet.
3 - Complétez les phrases suivantes en sélectionnant la forme convenable du verbe. 
  

	1. Je souhaite [image: image11.wmf]

(être obligée) d'assister encore une fois à une leçon de chimie. 

2. Je te supplie de [image: image12.wmf]

(être bourrée) de remords. 

3. Nous avons réussi à [image: image13.wmf]

(y penser). 

4. Elle l'a imploré de [image: image14.wmf]

(lui poser des questions) sur son passé. 

5. Vous regrettez de [image: image15.wmf]

(avoir préparé) votre exposé plus soigneusement. 


4 - Complétez ces dialogues avec les indéfinis quelque chose, quelqu'un, rien et personne. 

Principio del formulario

1. - Est-ce que [image: image16.wmf]

est venu pendant mon absence ?
     - Non, [image: image17.wmf]

n' est venu, mais [image: image18.wmf]

a téléphoné, il n'a [image: image19.wmf]

dit mais il va te rappeler ce soir.

2. - Tu veux encore [image: image20.wmf]

?
     - Non, merci, je ne veux plus [image: image21.wmf]

. En tout cas, c'était délicieux.

3. - Si [image: image22.wmf]

veut poser une question, qu'il n'hésite pas.
     - Oui, monsieur, j'aurais [image: image23.wmf]

à vous demander.

4. - Tu as compris [image: image24.wmf]

, toi, à la réunion ?
     - Oh, j'ai juste compris que cette année, [image: image25.wmf]

ne prendra ses vacances au mois d'août.

Final del formulario

� SOURCE : http://www.connectigramme.com/negation.html/odyframe.htm


� Explétif. Se dit d'un mot, d'une expression qui n'est pas nécessaire au sens de la phrase, mais qui sert parfois à lui donner plus de force:


- je crains qu'il ne vienne (langue courante: j'ai peur qu'il vienne)


- prévenez-moi avant qu'il ne soit trop tard (langue courante: ...avant qu'il soit trop tard)
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